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全国首例“单身女性冻卵案”下月二审
当事人：希望单身女性获得冻卵自由

曾备受关注的“国内首例单
身女性冻卵案”近日迎来新进
展。4月25日，记者从该案当事
人徐女士处获悉，此案将于5月9
日14时在北京市第三中级人民
法院二审开庭，她表示，对二审
结果持“谨慎乐观”态度。

2018年12月，当时30岁的徐
女士为保障今后的生育质量，向
首都医科大学附属北京妇产医
院寻求冻卵服务遭拒，遂以侵犯

“一般人格权纠纷”将医院告上
法庭，该案一审曾判决徐女士败
诉，引发社会讨论。

当事人称
希望单身女性获得冻卵自由

4月25日，记者从徐女士提
供的来自北京市第三中级人民
法院的民事传票获悉，此案将于
5月9日14时在该法院二审开庭。

“距离该案第一次开庭已经过去
三年多了，其间还横跨了疫情，
有时候也挺绝望的，但现在收到

消息，感到既紧张又兴奋，很希
望赶紧有结果。”徐女士向记者
表示。

让徐女士感到紧张的不仅
是案情本身，还有她即将错过的
最佳生育年龄。“我满35周岁了，
冻卵的需求还是挺迫切的。”徐
女士称，希望自己的生育力在断
崖式下跌之前被保存，虽然曾有
机构主动联系她，表示愿意支持
其出国冻卵，但她表示，更希望
争取到合法在国内做冻卵的结
果，“考虑到安全稳定性，还是期
待能在国内做。”徐女士说，她很
紧张自己目前的身体状况，会在
开庭前去医院做全面检查。

该案被视为“国内首例单身
女性冻卵案”，曾一度引发广泛
关注。2018年12月，30岁的徐女
士为保障今后的生育质量准备
冷冻卵子，向首都医科大学附属
北京妇产医院寻求冻卵服务，却
被医院以其单身身份及非医疗
目的为由拒绝。

徐女士遂以“一般人格权纠

纷”案由将医院告上法庭，请求
法院判令被告为其提供冻卵服
务。2019年12月23日，该案在北
京朝阳区人民法院一审首次开
庭审理，2021年9月17日一审二
次开庭。

2022年7月22日，徐女士收
到一审判决书，法院驳回其所有
诉讼请求。根据该案《民事判决
书》内容显示，北京市朝阳区人
民法院认为，北京妇产医院拒绝
为徐女士提供冻卵服务的行为
不具有违法行为，不构成对其一
般人格权的侵害。

法院认为，《人类辅助生殖
技术规范》等明确规定了人类辅
助生殖技术的应用必须以医疗
为目的，北京妇产医院作为非营
利性医疗机构，其执业必须按照
核准登记的诊疗科目开展诊疗
活动，且必须遵守我国有关法
律、法规、部门规章和医疗技术
规范等要求。随后，徐女士提起
上诉。

“我依然觉得女性在单身情

况下获得冻卵的自由很重要。”4
月25日，徐女士向记者表示，不
管二审结果如何，都不会放弃对
于单身生育和女性身体自主、生
育自主的关注。

我国冻卵技术
尚未对健康的未婚女性开放

“冻卵”，即卵子冷冻技术，
是将女性体内的成熟卵母细胞
取出，应用相关技术进行冷冻和
超低温储存，以治疗不孕症及保
存女性生育力为目的的医疗技
术。广东省生殖医院生殖医学
中心宋革曾介绍，25至35岁是生
育的最好时机，也是卵子质量最
佳的时期，因此有指征的女性建
议在35岁之前冻卵。目前的研
究表明35岁以下的卵子冷冻女
性累计活产率为50%，是35岁以
上人群的2倍以上（22.9%）。

目前，我国冻卵尚未对健康
的未婚女性开放。国家卫健委
官网公布的自2003年10月1日起

执行的《人类辅助生殖技术规
范》规定，“禁止给不符合国家人
口和计划生育法规和条例规定
的夫妇和单身妇女实施人类辅
助生殖技术。”

是否允许单身女性通过人
类辅助生殖技术生育，成近年来
颇具争议的社会话题。2020年
全国两会上，全国政协委员、重
庆静昇律师事务所主任律师彭
静曾提交《关于赋予单身女性实
施辅助生育技术权利，切实保障
女性平等生育权的建议》。

彭静建议，由全国人大或者
国务院牵头制定专门的《人类辅
助生殖技术实施法》或者《人类
辅助生殖技术实施条例》，同时
允许已婚夫妇和符合特定技术
条件的单身女性实施人工辅助
生殖技术，给予女性生育平等的
选择机会；同时，完善生育权利
保障适用范围，修改现行《人类
辅助生殖技术规范》中仅“夫妇”
有权进行人工生殖的规定。

本报综合

教师请病假25年未返岗 退休前发现编制“消失”
相关方：已不存在劳动关系，无法恢复其编制 当事人：希望以教师身份退休，补发工资90万

22002200年年，，在在退退休休前前夕夕，，黑黑龙龙江江
佳佳木木斯斯向向阳阳区区原原第第十十二二中中学学教教师师
姚姚志志荣荣发发现现，，自自己己的的教教师师编编制制““消消
失失””了了。。姚姚志志荣荣向向相相关关部部门门反反映映
无无果果，，遂遂向向法法院院提提起起行行政政诉诉讼讼，，请请
求求恢恢复复教教师师身身份份、、办办理理在在岗岗公公办办
教教师师退退休休手手续续、、补补发发工工资资9900万万元元。。

鹤鹤岗岗市市中中级级人人民民法法院院裁裁定定，，
姚姚志志荣荣的的起起诉诉不不属属于于人人民民法法院院行行
政政诉诉讼讼的的受受案案范范围围，，驳驳回回起起诉诉。。
姚姚志志荣荣上上诉诉。。44月月2244日日下下午午，，本本案案
二二审审开开庭庭，，未未当当庭庭宣宣判判。。

网友热议
什么病能请假25年？

●1997年开始请病假，5年后才停发工
资，学校已经做得不错了！
●什么病25年时间还没有看好？学校
已经给请病假没有上班的姚某发放了
5年工资，说明这是一个相当有人情味
的学校。
●25年时间不可谓不长，什么病能请
假25年？25年不上班，到达退休年龄
了，却要求自己按公办教师身份办理
退休，还要求补发工资，这难道不是明
目张胆要“吃空饷”吗？

2020年，黑龙江佳木斯
向阳区原第十二中学教师姚
志荣，在退休前夕发现，自己
的教师编制“消失”了。

姚志荣向相关部门反映
问题后，2022年1月，佳木斯
市教育局在《关于对姚志荣
同志信访问题的答复》一文
中称，她的编制和工资已于
2004年由向阳区移交到市教
育局前被取消，无法满足其
恢 复 编 制 和 补 发 工 资 的
诉求。

但据姚志荣回忆，2002
年她发现工资停发时，黑龙
江佳木斯向阳区第十二中学

的财务并未告知其编制被取
消，而是告诉她：休病假不能
发工资。

2022年5月，佳木斯市人
民政府信访局（下称“信访
局”）在《信访事项复核意见
书》中回复称，姚志荣提出的
恢复公办教师身份、办理在
岗公办教师退休手续、补发
应发工资的问题不符合政策
规定。如姚志荣对该复核意
见不服，仍然以同一事实和
理由提出投诉请求的，各级
机关、单位不再受理。

同年，姚志荣向佳木斯
市中级人民法院提起行政诉

讼，请求判令佳木斯市人民
政府、佳木斯市教育局撤销
上述两份文件，判令佳木斯
市教育局为其恢复教师身
份、办理在岗公办教师退休
手 续 、补 发 2001年 1月 至
2022年7月的工资暂计90
万元。

《行政裁定书》显示，
2022年8月29日，鹤岗市中
级人民法院裁定，姚志荣的
起诉不属于人民法院行政诉
讼的受案范围，驳回起诉。
姚志荣上诉。

4月24日下午，本案二审
开庭，未当庭宣判。

姚志荣告诉记者，2008
年她因看病要用钱，曾申请
办理医保。“那时教育没有与
医保挂钩，（办理医保）被拒
绝了，（社保局）说我是国家
干部，只有离职才能办医保，
我没同意。”

但佳木斯第二十中学在
2021年12月出具的《关于对
姚志荣同志信访问题的答复》
中称，2004年佳木斯市人民
政府将原第十二中学的管理
权限划归市教育局管理时，接
收到的人员名册中没有姚志
荣的名字。

佳木斯第二十中学还
称，2007年8月，原佳木斯第
十二中学与佳木斯第二十中
学合并为现佳木斯第二十中

学时，人员及工资名册也没
有姚志荣的名字。2012年，
佳木斯第二十中学接收原第
十二中学在编教师共69人，
接收的档案盒名册中同样没
有她的名字。

2021年3月，姚志荣提出
办理退休、补发工资待遇的
诉求，佳木斯第二十中学对
所有档案进行梳理和查找
后，在原第十二中学的废弃
学生档案中找到了她的人事
档案。

经佳木斯第二十中学了
解，在1997年，姚志荣以病假
为由离开教师岗位后，至今
一直未上班。2000年，佳木
斯市人社局等四部门联合印
发了《佳木斯市市直财政统

发工资管理办法》，向阳区政
府据此对她的编制和工资进
行处理，并责成学校告知她
把人事档案取走。

佳木斯第二十中学认
为，其在接收第十二中学时，
没有接收到姚志荣的编制及
工资等相关手续，与其不存
在任何劳动关系，没有权利
和义务为其办理退休、补发
工资等相关手续。

佳木斯第二十中学表示，
对她提出的编制、退休等问
题，应向向阳区人民政府提
出。同时建议她把人事档案
转到市人才中心，通过市人社
局绿色通道办理退休手续。

姚志荣表示，自己至今仍
不愿以社会人员的身份退休。

争议焦点
编制到底该不该保留？

对簿公堂
请求补发工资90万元

事件梳理
请假25年编制“消失”

1983年7月 姚志荣由黑龙江
省教委分配至佳木斯向阳区第
十二中学任教。

1997年 她因病请假到北京治
疗，而后因身体原因一直没有
返校工作。

2007年 原第十二中学与第二十
中学联合办学，合并为现佳木斯
第二十中学。

2020年 59岁的姚志荣即将达
到退休年龄。当她办理退休
时，却被告知，从第十二中学接
收 的 在 编 教 师 中 没 有 她 的
名字。

2021年9月23日 佳木斯市教
育局出具信访处理意见称，因
2004年市政府将第十二中学的
管理权限划归市教育局管理
时，向阳区教育局移交时没有
姚志荣的人事编制和关系，因
此无法为她恢复编制。

2021年10月 姚志荣向信访局
提出复查请求。

2022年1月 佳木斯市教育局
答复：2000年向阳区编制、人
事、财政部门依据2000年5月8
日市财政局等四部门联合出台
印发的《佳木斯市市直财政统
发工资管理办法》的通知要求，
取消了姚志荣的工资，第十二
中学2000年工资表中没有姚志
荣的名字。但据姚志荣回忆，
2002年，她在发现自己的工资
停发后，询问了原第十二中学
的财务，对方称休病假不能发
工资。 本报综合


